

DICIEMBRE.

Día 3.—Se recibió la correspondencia del Eexmo. Sr. D. J. M. Liceaga, á que acompaña los partes oficiales del Sr. Dr. D. J. M. Cos, quien con varias divisiones reunidas, logró el mas glorioso triunfo sobre la perversa del perjuro García Conde, compuesta de 800 hombres, siguiendo el alcance cinco leguas hasta las trincheras de Guanajuato, dejando tendidos innumerables cadáveres, apoderándose de muchas armas y desconcertando en un todo los planes del enemigo, que por varios puntos intentaba destruir aquella valientísima tropa.

El Sr. mariscal de campo D. Juan Vargas, con fecha 24 dice: que en el monte de la hacienda de los Morales derrotó al europeo Gallon, de Celaya, que mandaba 40 dragones; murió el mismo Gallon con todos los 40, escepto dos que huyeron hasta Celaya: en sus inmediaciones destrozó á otro destacamento de 50 hombres, muriendo los mas y refugándose el resto á la ciudad, de cuya resulta salieron de ésta en número considerable; y con solo su partida de guerrilla les mató catorce, incluso un gachupin, sin mas pérdida que tres dragones; en los tres encuentros recogió varias armas, monturas, etc.

El brigadier D. Ignacio Franco acometió un convoy custodiado por 200 hombres, que no logró quitar porque otro grueso trozo enemigo lo impidió, atacando la retaguardia; pero éste sufrió la pérdida de siete fusiles, dos pares de pistolas, una cuchilla, las remontas, monturas y uniformes de cinco soldados muertos y cuatro prisioneros: la accion fué en los Jaramillos.

El comisionado D. Laureano Terán sorprendió el 12 de Noviembre, en la hacienda de Santiago, una partida enemiga considerable; les mató tres, hizo doce prisioneros, tomó un fusil, un par de pistolas, 18 machetes, 1,500 cabezas de

ganado menor, 180 de mayor, 40 caballos y algunas monturas.

El comandante D. José María Gonzalez de Hermosillo, atacó la perversa division del cura Alvarez, que constaba de 700 hombres de Aguascalientes, Nochistlan, Jalos y Teocaltiche. Dividió su tropa en tres trozos, al mando de los comandantes Segura, Coronado y Oropesa: comenzó el fuego á las diez de la mañana; el enemigo temiendo el éxito, se replegó al pueblito de San Miguel; fingieron los nuestros una retirada para sacarlos de aquella guarida; surtió efecto el ardid, y en la salida que hicieron fueron destrozados, muriendo 49, saliendo heridos mas de 100, entre ellos los mas orgullosos y asesinos, y tomándoseles gran número de fusiles, pistolas, sables, lanzas y algunos caballos ensillados. Nuestra pérdida consistió en el bizarro Oropesa y tres soldados valerosos; el ataque fué muy reñido; y para acreditar el benemérito Terán la veracidad del oficio, remite el Eexmo. Sr. Liceaga las orejas derechas de los enemigos muertos en la accion.

Día 11.— Se recibió el parte del Sr. D. Ramon Rayon quien sabiendo que el convoy á que iba á acometer se detenía en San Juan del Rio, marchó para aquel pueblo, se batió con su guarnicion y tropa que custodiaba el convoy, llegando su número á 600 hombres bien armados, por cuatro horas de un vivísimo fuego, y tomó 20,000 carneros, 200 reses, un atajo de mulas y algunas armas; murieron 27 enemigos, fueron muchos heridos, y se tomaron diez prisioneros, sin que hubiese de nuestra parte mas que tres muertos y dos heridos.

Día 13.—Se recibió la correspondencia del Eexmo. Sr. D. J. M. Liceaga, y con ella tres partes oficiales de su demarcacion: el primero, del comandante Hermosillo, quien dice que el capitan Coronado, con su partida de guerrilla, avanzó hasta las orillas de Nochistlan, en donde el 5 del corriente, á las seis de la mañana, sorprendió un destacamento enemigo,

al que destrozó despues de cinco horas de combate, haciéndole 18 muertos, 13 prisioneros, muchos heridos, y tomándole 14 fusiles, 167 lanzas, 40 caballos y varias armas de corte; el segundo, del Sr. brigadier D. Julian Velasco, quien con 250 hombres se batió en Baltierrilla con 200 infantes y otros tantos de caballería, al mando del detestable criollo Iturbide, haciéndole un estrago considerable: el tercero, del Sr. brigadier D. Juan Rubí, en que participa que se acercó á las trincheras de Celaya, y mató tres enemigos, habiendo rechazado á los que salieron en su alcance.

Dia 18.—Por oficio del Sr. intendente de Guadalupe D. Ignacio Ayala, se recibió la interesante y plausible noticia de haber tomado el Excmo. Sr. Morelos la rica y abundante ciudad de Oaxaca, y en ella 70 cañones, 50 europeos prisioneros, un teniente general, al comandante Régules, libertando al Sr. mariscal y Br. D. Antonio Talavera y al presbítero D. Timoteo, á quien habia hecho prisionero el pérfido Páris en Tlapa.

Comisionado por S. E. capitán D. José Cruz para la trasportacion de los efectos tomados al enemigo por el capitán Sosa (véase el 14 del pasado), da parte que una torpe disipacion los habia desaparecido, no quedando mas que dos ó tres cargas de poco valor; que el mismo Cruz tomó 50 barriles de aguardiente de caña que iban de Cuernavaca para México, y un donativo de 600 pesos que hicieron unos americanos honrados para defensa de la nacion, todo lo cual remite Cruz á la disposicion de S. E.

1813.

E N E R O .

Dia 7.—Excmo. Sr. Morelos con fecha 16 de Diciembre del año próximo pasado dice á S. E., que despues del brillante triunfo de Oaxaca, de que resultan incalculables beneficios á

la causa de la nacion, pasó en aquella capital por las armas al teniente general de los gachupines Sarabia, á Régules, á Bonavia y á un guatemalteco que tuvo la osadía de quemar un bando firmado por el referido Sr. Morelos.

Dia 15.—Se recibió un parte oficial del Sr. mariscal de campo D. José Osorno, comandante de Zacatlan, en que participa un glorioso triunfo conseguido por sus divisiones á su inmediato mando, en las mesas de Mimiahnapa, sobre una horda enemiga de mas de 200 hombres, muriendo de ellos 98, un gachupin, y haciéndose dos prisioneros, sin haber de nuestra parte ninguna desgracia: se tomaron varias armas blancas y de fuego, y para escarmiento de los cobardes, que solo gravan al fondo nacional y desdoran las tropas americanas con graduaciones y gastos crecidos, sin desempeñar sus puestos en el campo de batalla, circuló por órden del dia una solemne degradacion de los oficiales que huyeron vilmente á la presencia del enemigo.

Dia 22.—Se recibió parte del Sr. mariscal D. Mariano Ortiz, en que dice que con reunion de varias divisiones atacó la guarnicion enemiga de Sultepec, matándole noventa y tantos hombres, tomándole 12 fusiles, varias pistolas y algunas armas blancas.

Dia 31.—Despues de misa, se emprendió la marcha para la venta de San Andrés, que dista de Tagimaroa cinco leguas: se recibió en el camino la noticia de que Valladolid ha sido atacado desde ayer por el Excmo. Sr. Berdusco; los truenos se han oido á mucha distancia, pero aun se ignora el resultado.

FEBRERO.

Dia 1º.—Se comisionó al Sr. coronel D. Gabriel Marin para las inmediaciones de Valladolid, con el fin de que explorase los acaecimientos del ataque y sus resultados.

A las once llegó S. E. á la hacienda de Santa Clara del Tule, inmediata á la de Queréndaro, que por haber sido abrigo mucho tiempo de una partida enemiga, fué incendiada

por los nuestros y percibimos á corta distancia la humareda. A las cuatro se supo que nuestra tropa habia sido dispersada en Valladolid con pérdida de 20 cañones y algunos fusiles, en cuya virtud salió S. E. de Santa Clara, haciendo noche en un despoblado de aquellas inmediaciones.

Dia 25.—(Morelos avisa á Rayon de otros seis triunfos que obtuvo sobre los coloniales, y le dice que los franceses se apoderaron de Cádiz.)

MARZO.

Dia 1º.—Se recibieron oficios de Tlalpujahua, en que su comandante, el Sr. D. Ramon Rayon, participa que su hermano, el Sr. coronel D. Francisco Rayon, comandante de las Mesas, ha logrado hostilizar y conseguir algunos triunfos sobre el enemigo de San Juan del Rio.

ABRIL.

Dia 17.—Se recibió la infausta noticia de haber sido dispersada la tropa y tomada la artillería de la expedicion que salió de esta plaza, por el malvado Iturbide, quien con mas de 1,500 hombres la atacó en el puente de Salvatierra; y aunque perdió mucha gente y la mas florida, durando siete horas la accion, pero la falta de pertrecho obligó á hacer una retirada, que á pesar de los esfuerzos del señor comandante, no pudo ser en orden, sino confusa, pero no tanto que padeciera nuestra tropa un destrozo considerable.

Dia 20.—Llegó la partida enemiga al Real del Oro, distante de Tlalpujahua una legua, compuesta de 200 y tantos hombres. Se combinó una expedicion de 40 fusileros, 20 caballos y cañon, para batirlos en aquel punto; pero la superioridad de fuerzas hizo replegar la tropa que fué al mando del señor intendente D. José Maria Rayon, para el campo del Gallo. Todos los intereses, papeles y familias se abrigaron en él, recelando un avance y asalto á la poblacion.

MAYO.

Dia 5.—Salió S. E. del campo con 30 dragones provinciales y unos cuantos de su acompañamiento á las cinco y media de la mañana, haciendo alto con algunas cargas en las lomas boscosas de Tarimangacho, distante del campo media legua. A poco de haber hecho alto en ellas, se desprendió del campo enemigo una partida de 200 y tantos hombres de infantería y caballería, que no observada de los nuestros por lo oculto y poblado del camino que trajeron, se vió S. E. en el mayor riesgo: se dispersó la caballería de Hernandez que estaba por ese viento, y se estraviaron las cargas, entre las cuales, la de mas importancia fué la petaca del dinero que llevaba 5,000 pesos en oro y plata, los sellos y algunos papeles interesantes. Pasó S. E. la noche en los cerros de San Miguel el Alto.

Dia 7.—Se rompió el fuego en el campo del Gallo, que atacaron por cinco puntos con demasiada osadía; pero al instante conocieron la temeridad de su arrojo. Fueron rechazados con incomparable bizarría; y á no haber sido dispersada la caballería por fuera del campo, se hubiera conseguido el triunfo mas completo. S. E. vió la accion desde las alturas de Tarimangacho adonde volvió hoy.

Dia 8.—Continúa el fuego en el campo, prevalido el enemigo de las trincheras que ha levantado en el cerrito de las Virgenes á tiro de fusil del campo del Gallo. Llegó á Tuxpa el cura de Urecho arrestado, con decoro.

Se recibió la noticia de haber tomado el Excmo. Sr. Morelos la ciudad de Acapulco y en ella mucho cacao, fierro y otros efectos, teniendo reducido ya á un riguroso sitio el castillo de San Diego del mismo puerto.

Dia 10.—Hoy ha sido el fuego en el campo muy vivo y empuñado; S. E. subió al mismo punto de ayer para percibir con el anteojo el estado de nuestro campo y el del enemigo.

A la tarde bajó de aquel y pasó la noche en la hacienda de Huapamacataro.

Día 13.—Dirigiéndose S. E. á Soto recibió en el camino la noticia desagradable de haberse abandonado el campo del Gallo con la artillería de grueso calibre aunque clavada é inutilizada, y sacando toda la gente y armas con la mayor parte del pertrecho, en virtud de haber estrechado el enemigo el sitio y vístose la guarnicion en el apuro de beber la agua ensangrentada y azufrosa de un tiro de mina en que arrojó el enemigo muchos cadáveres de los 30 y tantos que perdieron en los diversos dias de accion. A las ocho de la noche llegó S. E. al pueblo de Tuxpa penetrado de sentimientos de amargura que por todas partes baten la firmeza de su alma grande.

JUNIO.

Día 28.—Las partidas de guerrilla han cumplido con sus deberes; lograron estraer del enemigo veinte reses, algunos caballos, hacer tres muertos y dos prisioneros, en las inmediaciones de Tiripitío.

JULIO.

Día 1º.—Se recibió la interesante noticia del comandante general N. G. D. José María Vargas, en que el perverso Negrete fué herido en la isla de Mescala, y destrozada su division por los valientes indios que la han defendido y guarnecen: ésta se componia de 600 hombres, 8 cañones, 3 culebrinas, y gran número de lanchas bien dispuestas y preparadas, y un acopio inmenso de municiones; pero perdieron la mayor parte de estos preparativos, la mejor tropa y algunos oficiales.

Día 2.—El Sr. coronel D. Domingo Segura participa desde el Rincon de Leon, que una de sus divisiones logró triunfar sobre otra en Lagos, compuesta de cuarenta y tantos hombres bien disciplinados y aguerridos, tomándoles 36 pis-

tolas, algunos retacos, 22 sables, 100 caballos, mulas, etc., sin otra pérdida que la de su hijo el benemérito coronel D. Domingo Segura.

AGOSTO.

Día 12.—Los escesos, latrocinios y reincidencias de D. Vicente Arias, que indebidamente obtenia el título de coronel de los ejércitos nacionales, lo condujeron por fin al patíbulo. Hoy ha sido pasado por las armas en este pueblo de Puruándiro, prévias, no solo la sumaria de sus delitos, sino tambien las disposiciones de cristiano, para que sirva de escarmiento á los que osen cometer iguales atentados.

A las once entró el Sr. comandante general del Norte D. Ramon Rayon, con una division de 600 hombres, cuatro cañones, 300 fusiles y considerable número de armas blancas: en su compañía llegó el secretario de S. E., D. Ignacio Oyarzabal, de regreso de la comision que llevó al Sur.

Día 27.—A las ocho de la mañana se recibió noticia, que la partida enemiga, situada en Tiripitío, distante de Pátzcuaro seis leguas, y compuesta de 400 hombres con dos cañones, fué reforzada por otro número igual, que reunidos marchaban sobre Pátzcuaro; y en consideracion á la escasez de municiones, por la cual se han aventurado otras varias veces nuestras armas, se verificó la retirada á las once y media con direccion al pueblo de Erongarícuaro, adonde llegó S. E. con la tropa á las cuatro y media de la tarde, sin novedad alguna; y el enemigo entró á Pátzcuaro á las tres de la tarde, habiendo hecho alto en sus inmediaciones un espacio de tiempo considerable.

Día 29.—Se recibió el parte oficial del Sr. brigadier D. Tomas Baltierra Salmeron, en que comunica dos brillantes acciones, sostenidas por dos de las divisiones de su mando, la una el 14 del corriente por el Sr. coronel D. Cayetano Hidalgo, en las inmediaciones de Irapuato, haciendo al enemigo 21 muertos, varios heridos, cinco fusiles y siete machetes,

sin recibir estrago alguno en su tropa. El 22 del mismo, en las inmediaciones de Guanajuato, sostuvo el referido Salmeron otro encuentro, en que hizo al enemigo 13 muertos; les quitó nueve fusiles y algunas armas blancas, sin mas pérdida que la de un oficial muerto.

Dia 30.—Se despachó la correspondencia del Ecxmo. Sr. Morelos, en la que brilla con la majestad y energía que distinguen el grande espíritu de S. E., su celo y amor á la causa pública, por la cual se olvida generosamente de sí mismo y de sus derechos; y libra todos sus poderes en favor del Sr. Lic D. Carlos María de Bustamante, para que con sus luces sobresalientes promueva en Chilpancingo todos los medios de consolidar el gobierno, trastornado y desquiciado por la audacia y criminalidad de los enemigos del buen orden.

Se recibió el parte del brigadier Baltierra Salmeron y del coronel D. Ignacio Franco, consiguéndose que entre los dos tomaran cerca de treinta fusiles, armas blancas y otras cosas.

Dia 31.—Llegó el parte del coronel D. Antonio Segura, en que participa haber destrozado completamente, en las inmediaciones de Lagos, una partida enemiga de mas de 60 hombres, tomando todo el armamento, remonta, equipajes, etc.

Se pasó revista de comisario en las dos divisiones; la del Ecxmo. señor presidente y la del Norte.

SETIEMBRE.

Dia 5.—Hoy ha salido comisionado el secretario de S. E. para el rumbo de Tlalpujahuá.

Asimismo se recibió un parte del señor comandante general del Norte, en que participa haber desalojado completamente á los enemigos que habitaban en la hacienda de Chaparaco, matándoles ciento y tantos, tomando cuarenta y tantos fusiles, muchísimas pistolas, sables y armas blancas, cuatrocientos caballos, mulas y reses, etc. Hubo la desgracia por nuestra parte de haber salido herido el coronel Lobato, dos oficiales, cinco soldados y tres muertos.

Dia 9.—Se recibió la noticia de que una division de Hermosillo, mandada por el coronel Saturnino, destrozó la guarnicion de la hacienda del Carrizal, acabando con 60 hombres, y tomando las armas, reses, remontas, etc., que habia en ella.

Dia 13.—Con fecha 7 del corriente comunica el Sr. brigadier D. Rafael Rayon, que una de sus partidas, al mando del capitan D. Hilario Rodriguez, logró destrozarse otra enemiga, tomando catorce fusiles, algunos retacos, armas blancas y algunos efectos y cabezas de ganado, muriendo el gachupin Terán de Celaya, y sin pérdida de nuestra parte.

Dia 14.—En oficio de 8 del corriente participa el Sr. coronel D. Francisco Rayon, que en la hacienda de Galindo situada entre Querétaro y S. Juan del Rio, despedazó la guarnicion, compuesta de 30 hombres, al mando del perverso Antonio Valle, que ingrato á la consideracion que se le tuvo cuando fué preso en Tlalpujahuá, hizo una resistencia obstinada hasta exhalar el último aliento: con él murieron 20; se tomaron cuatro prisioneros, 24 fusiles, 160 reses, 100 caballos, 2,000 pesos, y se desbarató no solo la partida de la Estancia Grande, en que salió herido Manuel García, hijo del dueño de ella, sino tambien 100 dragones de San Juan del Rio que salieron de auxilio.

Dia 19.—La peste ha contagiado la tropa, de manera que se cuentan en los hospitales ciento y tantos enfermos. Se citaron á los indios de los pueblos circunvecinos á Zacapo, para que los trasladasen; pero su criminal insubordinacion ocasionó, que acercándose el enemigo en número de 1,000 hombres y no queriéndose presentar batalla por varias consideraciones que presentaban el éxito muy peligroso, fuese nuestra tropa batida y dispersa, aunque con corta pérdida de gente y armas, y teniendo el enemigo mas de 50 muertos. S. E. se vió en el mayor riesgo; y en el puerto de la Alberca, inmediata á Cipimeo, tuvo que hacer personalmente fuego á los dragones, que á todo avance seguian hasta aquel punto,

en donde al fin se detuvieron, dando lugar á la retirada de los nuestros. En la hacienda de Pamácuaro pasó S. E. esa noche.

Día 21.—En las inmediaciones de Tlasasalca encontró S. E. á 300 enemigos de la plaza de Zamora, la Piedad y la Barca, quienes acobardados, á pesar de la reciente dispersion de Zacapo, huyeron de su corto acompañamiento, que no pasaba de veinte hombres, pudiendo continuar la marcha y llegar en la noche al pueblo de Paracho, situado en la Sierra.

Día 26.—Llegó el religioso Melgarejo con las contestaciones de Chilpancingo. En aquella ciudad se reinstaló por fin la junta anunciada. La componen los Excmos. Sres. D. José María Murguía y Galardi, presidente por sorteo y representante por Oaxaca; S. E. en propiedad por Guadalajara, el Sr. Berdusco por Valladolid, Liceaga por Guanajuato, el Lic. Herrera por Teipan; y suplentes, por México Bustamante, por Puebla Quintana y por Veraacruz el Dr. Cos. Se nombró por generalísimo de las armas al Sr. Morelos, en quien fué depositado el supremo poder ejecutivo, por cuyo conducto ha sido emplazado S. E., para que dentro de cuarenta dias vaya á ocupar su asiento.

OCTUBRE.

Día 13.—Hoy se recibió un parte oficial de Talpujahua, en que el comandante de aquel canton, D. Francisco Rayon, comunica que logró rechazar una partida enemiga de 300 hombres, con solo treinta infantes que entraron en accion, matando cuarenta y tantos, cogiendo treinta y tantos fusiles, sables, pistolas, refacos, monturas, caballos y otras cosas, sin pérdida de nuestra parte. Se le contestó dando las gracias á la tropa, y en seguida salió S. E. para Ario, en cuyas inmediaciones se pasó la noche.

NOVIEMBRE.

Día 7.—Salió de Chilpancingo el señor generalísimo.

Recibió S. E. un parte de su hermano, el Sr. D. Rafael Rayon, en que participa que en la hacienda de San Antonio, contigua á Celaya, atacó á Francisco Gallardo: se tomaron 52 fusiles, algunas pistolas, cantidad considerable de sables y machetes, un cañon, 200 caballos, 300 cabezas de ganado mayor, mucho maiz y trigo, y murió el infame Gallardo, feroz asesino y el mas cruel de aquel desgraciado distrito (1).

1814.

ENERO.

Día 17.—Por las funestas noticias recibidas estos dias anteriores acerca del destrozo que en Valladolid y sus contornos sufrió el ejército del Sr. Morelos, tuvo el congreso sesion extraordinaria, en la que con presencia de las resultas peligrosas que seguirian á tal acaecimiento, se acordó nombrar á S. E. para que ejerciendo la autoridad con que unánimes lo han revestido los pueblos, y de la que solo las intrigas y supercherías de una negra ambicion pudieron despojarlo, acudiese á la defensa y resguardo de la provincia de Oaxaca y sus límites, promoviendo cuantos medios creyese ordena-

(1) Este "Diario" se halla interrumpido desde el 11 de Noviembre de 1813 hasta el 17 de Enero de 1814, tiempo en que el general Rayon estuvo esclusivamente consagrado al desempeño de las funciones de vocal del congreso de Chilpancingo. Entre sus trabajos de esos dias se hace muy notable la esposicion que presentó al congreso, resistiendo la declaracion de independencia absoluta que acordó este cuerpo y que firmó el mismo Rayon. Alaman en su tom. 3º de su Historia de México, pág. 567 y siguientes habla de ella y elogia la cordura de Rayon, que desde entonces previó la dificultad que envolvía aquella declaracion, y que el trascurso del tiempo ha puesto de manifiesto. No se olvide lo que ya queda asentado con respecto á las ideas de Rayon sobre la independencia.

dos á la consecucion de este fin interesante. A consecuencia, se hicieron los aprestos para marchar mañana.

FEBRERO.

Día 3.—Se recibió un parte del coronel Rocha, en que comunica que su division, aumentada con 40 caballos de Luna, se batió en la cañada de Ixtapa con 700 enemigos, durando la accion desde las nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde del día 25 del pasado, resultando de aquella que murieron 17 enemigos, entre ellos el perverso teniente coronel Justo Berdeja; que fuesen heridos muchos, y que se tomasen seis prisioneros, cuatro de los cuales fueron gachupines, y uno de estos teniente de la columna, llamado Ablanedo. Hoy mismo se recibieron estos reos, y se comisionó al comandante general de artillería, D. Manuel Terán, para que les formase la correspondiente sumaria y se procediese en justicia con arreglo á ella.

Día 19.—A D. José Antonio de la Parra y López encargado de justicia de Tlapa, para que informe sobre lo que haya sabido de la última derrota de San Juan del Río.

MARZO.

Día 12.—Al capitan D. Matías Cesáreo de las Cabadas, que dé las gracias á los vecinos de Huazolotitla por haber derrotado á Zapotillo en Jamiltepec, y que remita los 26 prisioneros que allí se hicieron para Huajuapa.

Al subdelgado de Justlahuaca, que ya se auxilió á las partidas de la costa para pacificar la de Ometepec, y que prevenga por lo mismo lo necesario para la estraccion de algodón.

Al Sr. Rocha, que averigüe la verdad de la noticia que comunicó acerca de la invasion de Tlaxcala por nuestras tropas.

ABRIL.

Día 1°.—Al coronel Herrera, previniéndole que impida toda estraccion de diezmos ó sus productos para Oaxaca.

Al mismo, que dirija sus partes á Zongolica: que se haga cargo de las Mixtecas; que cuide las fincas; que mande la tropa y armas que no sean de su division, y que mantenga la debida armonía con Bárcena y Almazan, á quienes se han comisionado para Coxcatlan y la carrera de aquel punto hasta Oaxaca.

Hoy emprendió la marcha nuestra tropa al pueblo de Coxcatlan, y sucesivamente llegó la noticia de hallarse invadido el pueblo por los enemigos que se encaminaban en nuestra persecucion. La novedad de ser mayor su número, detuvo á nuestra division á una legua del pueblo, hasta que se resolvió la retirada á Teotitlan, como se verificó en la noche. S. E., con una partida de caballería, prosiguió la marcha hasta Coxcatlan, presencié los campamentos y cuarteles del enemigo, oyó las voces de los centinelas, indagó los intentos y fuerzas del enemigo, y por resulta dispuso la retirada de Teotitlan al dia siguiente.

Día 2.—En el mayor orden se estrajeron de Teotitlan las existencias del fondo nacional; pero noticiosos de un depósito que habia oculto en una casa, cuando por la aproximacion del enemigo no habia tiempo ni bestias para sacarlo, se publicó por orden que ocurriesen todos á tomar cuanto pudiesen de cuatro barriles de vino, seis de aguardiente de España, dos guacales de limetas vacías, dos baules de ropa de uso y un costal de harina, de que se componia: con cuya providencia se aprovechó cuanto se pudo, y el resto se disipó para que no lo aprovechase el enemigo. Sucesivamente fué retirándose nuestra tropa, con el orden consiguiente á la serenidad que infunde la ignorancia del peligro. La partida del teniente coronel D. Santiago Roc, fué la última que permaneció en el pueblo hasta la llegada del enemigo, que se verificó cubriendo á un tiempo todas las salidas. Sin embargo, el valor que manifestó nuestra tropa al primer encuentro que tuvo en la plaza, llamó la atencion del enemigo, que reunió toda su fuerza para atacarla por todos rumbos; pero advertido por Roc el movimiento, mandó á la caballería echar